



Dulce Colaboración

Alianza de Lutheran World Relief con la cooperativa de cacao ADIOESMAC

La Asociación de Desarrollo Integral "OX EEK" Santa María Cahabón (ADIOESMAC) se encuentra ubicada en la comunidad Tzalamtún en Guatemala, sobre en la cima de una montaña con vistas a los hermosos bosques de la región de Cahabón.

La asociación conformada por 43 pequeños productores de cacao, de las cuales 17 son mujeres, se fundó en 2004 gracias al estímulo de la Iglesia católica local. En 2007, establecieron un centro centralizado de fermentación y procesamiento. Ahora, con 33 hectáreas de cacao operando bajo sistemas agroforestales orgánicos certificados, el grupo tiene un rendimiento promedio de 700 a 800 kg por hectárea de cacao seco.

ADIOESMAC, cuyos miembros son indígenas Q'eqchi' mayas, defienden el liderazgo inclusivo, con mujeres, hombres y jóvenes al involucrales en todas las áreas de la producción de cacao, que van desde la administración de empresas hasta los procesos de producción comunitaria. Habiendo colaborado con marcas como Scharffen Berger Chocolate y Dandelion Chocolate, el enfoque de ADIOESMAC en la construcción de asociaciones ha llevado a mejorar el nivel de vida de la comunidad con un modelo de negocio basado en el cultivo de cacao fino para mercados diversificados.

Fortalecimiento de las capacidades

Lutheran World Relief ha acompañado a ADIOESMAC desde el 2016, en iniciativas de fortalecimiento de capacidades locales para mejorar los procesos de producción y las capacidades organizativas. Oscar Pacham Ica, presidente de ADIOESMAC, relata: "Antes de que llegara el apoyo de Lutheran World Relief, nuestros asociados no estaban capacitados para realizar podas de formación, podas de sombras, podas sanitarias, podas fuertes para rehabilitar el cacao, y la aplicación de fertilizantes orgánicos. Luego llegó proyecto con Lutheran World Relief, dónde se capacitó a los jóvenes y establecimos un jardín clonal donde nos enseñaron todo el proceso de manejo y cosecha, el cual sería un beneficio para todos los socios de la ADIOESMAC poder sembrar y establecer bajo sistema agroforestal, eso nos ayuda bastante para poder mejorar y aumentar la producción."



LUTHERAN WORLD RELIEF

In concert with Corus International

LWR.ORG



ADIOESMAC participa en el proyecto **Maximizando Oportunidades en Café y Cacao en las Americas (MOCCA)**, una iniciativa de cinco años y \$36.4 millones en América Latina financiada por el Departamento de Agricultura de EE. UU., con Lutheran World Relief liderando el valor del cacao en actividades en cadena. Lutheran World Relief apoyó a ADIOESMAC para establecer un jardín clonal cerca de su centro de procesamiento que permite a los agricultores injertar árboles locales altamente productivos y resistentes a enfermedades en sus fincas para obtener mayores rendimientos de cacao y mayor resiliencia. Con capacitación en injertos de cacao, sistemas de semillas y análisis de modelos agroforestales para el cacao, la asociación ha mejorado la calidad del grano y los métodos de siembra y producción. Los productores de ADIOESMAC también utilizan Cacao Móvil de Lutheran World Relief, una aplicación para teléfonos inteligentes que brinda a los agricultores acceso a una guía completa para el cultivo del cacao, que cubre temas desde la siembra y la poda hasta el injerto y el tratamiento de enfermedades de las plantas.

La juventud lidera el camino

La lideresa juvenil y secretaria de ADIOESMAC Maria Luisa Tiul Ico afirma: “Es por todo esto que hemos podido aumentar la producción y mejorar la calidad del cacao porque sabemos que los integrantes ya están poniendo en práctica lo aprendido sobre el manejo de las plantaciones.”

En 2017, ADIOESMAC ganó dos premios guatemaltecos por el cacao de la Asociación Waxaquib Tzikin, San Luis Petén y por el de la Finca Kacaou, Izabal. Luego, en 2019, una muestra del cacao de ADIOESMAC fue seleccionada como el mejor cacao

de Guatemala y representó al país en la Feria del Cacao en París, en donde fue seleccionado como uno de los 50 mejores cacaos del mundo.

“Son 17 años de esfuerzo, dedicación y mucho trabajo. Es un proceso que se ha realizado con el acompañamiento de los productores de cacao, con el propósito de mejorar la vida de todos los asociados y sus familias en la asociación ADIOESMAC,” dice Oscar Pacham.

ADIOESMAC ha establecido una red de jóvenes comunitarios capacitadores que brindan apoyo y asistencia técnica integral a las familias asociadas, permitiéndoles compartir sus conocimientos agrícolas y el progreso de la cooperativa. Los jóvenes líderes de la asociación están comenzando a tomar la iniciativa en la producción y procesamiento del cacao, un avance importante para la sostenibilidad de la agricultura del cacao.

Maria Luisa comenta con una sonrisa: “El objetivo es seguir involucrando a más productores de cacao y aumentar la productividad y la demanda del mercado. Estamos trabajando por un futuro en donde podamos generar empleo y en donde hombres y mujeres puedan ser ambos parte del desarrollo comunitario.”



LUTHERAN WORLD RELIEF

In concert with Corus International

LWR.ORG